

# TRAVAUX ORIGINAUX

## ECLAMPSIE PUERPÉRALE

Par ALBERT LAURENDEAU, M. D., de St-Gabriel de Brandon.

Monsieur le rédacteur en chef de l'*Union Médicale* m'écrivait un jour que ce journal était fait surtout pour le médecin de la campagne. J'écris donc cet article pour ce dernier, mais plus particulièrement pour les jeunes.

Représentez-vous un médecin de quelques mois d'exercice, aux prises tout à coup, avec cette effrayante maladie : l'éclampsie. Souvent, il ne pourra appeler un confrère plus expérimenté à son aide ; à la campagne, vous n'ignorez pas que les hommes de l'art sont parfois rares et dispersés, et qu'aussi, en certaines saisons, les chemins sont impraticables. Il est donc là, au lit de la malade, seul avec sa conscience, sa responsabilité et quelques aides qui le plus souvent ont perdu la tête. Il faut agir et agir promptement ; ce n'est plus le temps d'étudier, c'est le temps de résoudre.

Je dirai donc à mes jeunes confrères : Ayez toujours présents à la mémoire les préceptes que je vais m'efforcer de tirer au clair, et à l'occasion, agissez hardiment.

L'éclampsie justifie bien son étymologie, *eclampein*, explosion, car elle a, dans la soudaineté fréquente de son apparition, dans son allure terrifiante, dans sa terminaison souvent fatale, amplement de quoi justifier ceux qui l'ont ainsi dénommée. Mais n'allez pas croire cependant qu'elle éclate toujours comme un coup de foudre dans un ciel serein. Autrefois, la science médicale étant dans son enfance, l'on avait pas su reconnaître un grand nombre de symptômes précurseurs de cette maladie ; mais il n'en est plus ainsi.

Je vous ferai d'abord remarquer que l'éclampsie est beaucoup plus fréquente chez les primipares que chez les multipares. Des huit cas que j'ai observés dans ma clientèle, sept étaient des primipares et le dernier une femme à son troisième accouchement. Il est aussi très rare de voir survenir l'éclampsie durant es premiers mois de la grossesse ; je ne sache pas qu'il en existent de cas bien authentiques avant le quatrième mois. Le plus souvent, la maladie éclate après le septième mois.

Voyons maintenant la symptomatologie de cette affection. Lorsque vous serez consulté pour une femme enceinte, surtout si c'est pour une primipare et dans les derniers mois de sa grossesse ; si cette femme se plaint de douleurs à la tête, de vertiges, d'éblouissements, d'affaiblissement de la vue, d'œdèmes localisés soit aux membres soit à la face ou ailleurs, songez aussitôt à l'éclampsie, et ne négligez pas de faire l'examen des urines sur le champ. Si vous trouvez de l'albumine dans ses urines, et si en sus de ces symptômes il survient des nausées sans indigestion, accompagnées de crampes au creux épigastrique ; si votre